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«Окна РОСТА»
7 сентября 1918 года 
было создано Российское 
телеграфное агент-
ство.

В 1918–1920 годах кроме рас-
пространения информации по телеграфным 
каналам РОСТА печатало собственные издания: 
газету «АгитРОСТА», журналы «Красная звезда» 
и «Красный журналист», а также многотираж-
ные стенные газеты.

Другим направлением деятельности теле-
графного агентства была наглядная агитация, 
сатирические плакаты так называемых «Окон 
РОСТА». Их расклеивали на площадях, вокзалах, 
в витринах магазинов, в учреждениях и т. д., 
а также снабжали ими агитационные поезда 
и пароходы. Одним из авторов и стихов, и ри-
сунков был Владимир Маяковский.

  КАЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

21,9    
  
 Б  
 7 
Это максимальный объем молока, получен-

ный в одном районе. На втором месте Зарин-
ский район с показателем 20,7 тысячи тонн. 
В тройку лидеров также вошел Хабарский, где 
в январе – июле получено 20,5 тысячи тонн мо-
лока. Шелаболихинский и Зональный районы 
достигли результатов в 16 тысяч и 15,9 тысячи 
тонн соответственно.
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Ветер южный, 9-14 м/с, порывы 
15-20 м/с, по западу до 25 м/с. 
Преимущественно без осадков, 

по северо-западу кратковременные 
дожди, грозы.

+3о +8о

ночь

+16о +21о
день

+31о +36о +31о +33о

+16о +21о
день +7о +12о

ночь

Ветер западный с переходом 
на восточный, 3-8 м/с, порывы 
до 13 м/с. Преимущественно 
без осадков. В утренние часы 
местами туман.

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, ночью 9-14 
м/с, порывы 15-20 м/с, днем 
7-12 м/с, порывы 15-20 м/с. 
Кратковременные дожди, 
грозы, днем по востоку и в 
предгорьях сильные дожди.

8 сентября

9 сентября

Интерес высоких технологий
  КОНТАКТЫ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Шанс подключиться Впервые 
этой осенью

В Барнауле 10 сентября пройдут первые осенние продук-
товые ярмарки с 10 до 14 часов на традиционных торговых 
площадках во всех районах краевой столицы.

Товаропроизводители представят мясо птицы, свинину 
и говядину, колбасные, мясные, рыбные изделия, а также 
растительное масло, выпечку, овощи и фрукты. Предлагае-
мая продукция произведена на предприятиях пищевой и 
перерабатывающей промышленности Барнаула и районов 
Алтайского края.

Всего этой осенью планируют провести девять продук-
товых ярмарок выходного дня.

Герман КИТИН

Встречаемся у памятника 
первоцелинникам

В райцентре Целинное завершили благоустройство 
парковой зоны.

Рядом расположены Дом культуры, школа, районная 
больница, торговые здания и автовокзал. И зимой и летом 
тут проводятся культурные мероприятия не только сель-
ского, но и районного масштаба. Жителям хотелось, чтобы 
на этом месте появился единый благоустроенный объект. 
Ранее здесь обустроили уличную спортивную площадку и 
открыли памятник первоцелинникам.

В парке уложили дорожки из брусчатки, а также устано-
вили малые архитектурные формы и скамейки с навесами, 
арт-объект «Я люблю Целинное», сделали освещение.

Стоимость работ составила более 4 миллионов рублей, 
сообщает Минстрой Алтайского края. Средства были вы-
делены из бюджетов всех уровней.

До конца реализации нацпроекта «Жильё и городская 
среда»  в каждом райцентре региона благоустроят не менее 
трех общественных территорий.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 194-й 

день военной спецоперации РФ на Украине.
Российская армия нанесла удары высокоточным ору-

жием по пунктам временной дислокации 57-й мотопехот-
ной бригады украинских войск в Николаевской области. 
Киев потерял на Николаевско-Криворожском направлении 
11 танков, 7 БМП и более 220 военных.

Российские военные сосредоточенными огневыми ударами 
уничтожили до 20 и ранили более 50 украинских военных 
в районе Краснополья в ДНР.

Воздушно-космические силы РФ сбили в Херсонской об-
ласти украинский вертолет Ми-8 и высокоточным ударом 
уничтожили более 30 украинских националистов форми-
рования «Кракен» в районе Харькова.

Минобороны РФ сообщает, что Энергодар вновь подвергся 
обстрелу с украинской стороны – в течение ночи прилетели 
шесть артиллерийских снарядов.

Радиационная обстановка на Запорожской АЭС в норме.
Никита ИВАНОВ

По материалам РИА Новости.

Перспективы сотруд-
ничества Алтайского 
края с фондом «Скол-
ково» обсудили на Вос-
точном экономическом 
форуме.

Заместитель председателя 
правительства Анатолий На-
горнов провел переговоры с 
вице-президентом фонда Юри-
ем Сапрыкиным. По мнению 
сторон, совместная работа 
позволит организовать более 
эффективное взаимодействие 
в интересах технологических 
компаний и крупного бизнеса.

У фонда есть институт регио-
нальных представителей, ко-
торые координируют работу в 
субъектах. Скорее всего, такой 
человек из «Сколково» скоро 
появится и в Алтайском крае.

– Главная задача – на регио-
нальном уровне удовлетворять 
потребности крупного бизнеса 
в технологических решениях, 
в том числе в помощи выхода 
на международные рынки, – 
подчеркнул вице-президент.

На сегодняшний день среди 
компаний, являющихся рези-
дентами фонда «Сколково» от 
Алтайского края, – ООО «Сиб-
ФОРС» (выпускает оборудова-
ние, центробежные камеры 
очистки, не имеющее аналогов 
в мире), ООО «Интач» (занима-
ется разработкой технологии, 
позволяющей автоматически 

распознавать эмоциональное 
состояние человека по изме-
нению физиологических по-
казателей организма), ООО 
«Колорайз» (создает платформу 
для моделирования цифрового 
двойника клиента, помогает 
найти именно нужного клиен-
та, узнать его и сформировать 
ценностное предложение).

Напомним, делегация ре-
гиона во главе с губернатором 
Виктором Томенко принимает 
участие в Восточном экономи-
ческом форуме. Традиционно 
он является местом обсужде-
ния ключевых вопросов ми-
ровой экономики, развития 
новых отраслей промышлен-
ности и технологий.

Н а ф ор у ме с о с т оя т с я 
встречи руководства прави-
тельства Алтайского края с 
представителями российских 
компаний, запланировано 
подписание соглашений по 
реализации инвестиционных 
проектов.

Подготовила 
Кристина ЛИВЕР

Форум дает возможность заключить соглашения о реализации целого ряда инвестпроектов 
в регионах Сибири.

В райцентре Ребрихинско-
го района в прошлые вы-
ходные начал работать 
межпоселковый газопро-
вод высокого давления от 
газораспределительной 
станции Ребриха. Приход 
газа в село решили от-
праздновать всем миром.

Г�� �����̈��
Мероприятие проходило на 

центральной площади. Здесь же 
расположился мобильный офис 

Газпрома, в котором жителям 
можно было подать заявление на 
подключение к газу.

На торжестве присутствовали 
Губернатор Алтайского края Вик-
тор Томенко, первый заместитель 
Председателя Совета Федерации 
Федерального собрания РФ, секре-
тарь Генсовета партии «Единая 
Россия» Андрей Турчак, директор 
департамента ПАО «Газпром» Вла-
димир Марков и гендиректор ООО 
«Газпром межрегионгаз» Сергей 
Густов.

По словам Виктора Томенко, 
ввод в эксплуатацию газораспре-
делительной станции даст возмож-

ность газифицировать дополни-
тельно 72 населенных пункта. 
В программу попали Ребрихин-
ский, Тюменцевский, Топчихин-
ский, Алейский и Мамонтовский 
районы. Это около 30 тысяч домов-
ладений. Напомним, что ранее 
было газифицировано 140 тысяч 
квартир и домовладений.

Соглашение о большой газифи-
кации края было подписано между 
Правительством Алтайского края 
и руководством ПАО «Газпром» в 
2020 году.

– Мы договорились о продолже-
нии большой газификации края. 
На эти цели будет направлено 

60 миллиардов рублей. Программа 
рассчитана до 2025 года, – отметил 
Виктор Томенко.

Это самый большой проект по 
газификации в стране среди других 
субъектов Российской Федерации. 
Около 1000 километров больших 
магистральных газопроводов про-
ложат к Рубцовску и Славгороду и 
1000 километров межпоселковых 
газопроводов. Всего в результате 
реализации программы 300 тысяч 
домовладений получат газ, а это 
800 тысяч жителей Алтайского 
края. Работы по реализации этих 
проектов идут, сегодняшний ввод 
в эксплуатацию газораспредели-

тельной станции – дополнительное 
тому подтверждение, – отметил 
Виктор Томенко.

Он также добавил, что прави-
тельство края рассчитывает на 
подписание дополнительных 
соглашений. Скорее всего, речь 
пойдет о Целинном, Косихинском, 
Заринском районах и Заринске.

Готовность Газпрома принять 
это предложение от правительства 
края подтвердил гендиректор ООО 
«Газпром межрегионгаз» Сергей 
Густов. Около 1,5–2 миллиардов 
рублей направят на догазифика-
цию Алтайского края.

(Окончание на 2 стр.)

Виктор Томенко.

В мобильном офисе Газпрома. Семья Тюниных осваивает новую плиту.
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– В регионе 24 населенных пун-
кта, которые не вошли в пятилетнюю 
программу. Газа ждут как владель-
цы частных усадеб, так и котельные, 
сельхозпредприятия, деревообраба-
тывающие компании. Мы понимаем, 
какую роль в развитии экономики 
и повышении комфортной среды 
граждан сыграет приход голубого 
топлива в эти населенные пункты. 
И конечно, мы примем обращение 
главы Алтайского края по поводу 
дополнительной прокладки газо-
проводных сетей. Тут дело-то даже 
не в деньгах, а в том, что все боль-
ше городов и сел в Алтайском крае 
будет пользоваться газом в быту и 
на производстве, а это внутреннее 
потребление газа, внутренний рынок 
газа для Газпрома, его развитие явля-
ется нашим приоритетом, – отметил 
Сергей Густов.

Соцподдержка
По правилам программы газифи-

кации края газ нужно подводить до 
границы домовладений, остальное – за 
счет владельцев жилья, а это немалая 
сумма. Правительство края позаботи-
лось о том, чтобы помочь справиться 
с этими тратами незащищенным сло-
ям населения.

– Сегодня в 72 регионах страны 
приняты меры поддержки населе-
ния. В Алтайском крае от 50 тысяч до 
100 тысяч рублей компенсируют затра-
ты на проведение газа по земельному 
участку и на установку необходимого 
оборудования, – отметил секретарь 
Генерального совета партии «Единая 
Россия» Андрей Турчак.

Правда, несмотря на принятые 
меры поддержки, не все торопятся 
подключиться к газу, да и за компен-
сациями очередь не выстраивается. 
Может, список льготников слишком 
мал, хотя и включает 10 пунктов. 

В общем, губернатор края обещал 
подумать над расширением перечня 
льготных категорий граждан, чтобы 
компенсацией смогли воспользоваться 
больше жителей края.

Представители Газпрома призвали 
население активнее подключаться к 
газу в тех населенных пунктах, где 
уже проложены газовые сети.

– В крае 58 тыс. домовладений на-
ходятся в газифицированных насе-
ленных пунктах, а у нас на руках все-
го 25 тыс. договоров, по которым мы 
сейчас работаем. Мы хотим, чтобы в 
каждый дом пришел газ. Для этого 
нужно обратиться в мобильный офис 
Газпрома, администрацию села или 
подать заявление через «Госуслуги». 

Вам понадобятся копии всего лишь 
трех документов: паспорта, СНИЛС 
и выписки из свидетельства о соб-
ственности на дом. И все, вы участ-
ник программы, – отметил Сергей 
Густов.

Жить в комфорте
После церемонии пуска газа в село 

делегация направилась в дом жителей 
села Ребриха Ольги и Сергея Тюниных. 
У предпенсионеров красивая, обихо-
женная усадьба. Глава семейства по 
профессии инженер, так что каждый 
уголок в доме сам обустроил.

Хозяева встретили гостей вкусным 
тортом и чаем, а те в ответ подарили 
им красивый чайный сервиз, достав-
ленный аж из Санкт-Петербурга.

– Мы рады приходу газа: теперь у 
нас не будет ни пыли, ни копоти от 
угля и затрат на отопление станет на-
много меньше, чем раньше.

В прошлом году ушло 25–26 тысяч 
рублей на уголь и 16 тысяч рублей на 
дрова. Думаю, что в этом году траты 
существенно сократятся. Мы уже с 
внуком пробовали включать газовое 
отопление, дом махом нагревается. Так 
что будем теперь жить в комфорте, – 
надеется Сергей Тюнин.

Хозяйка дома Ольга, пользуясь слу-
чаем, обратилась к представителям 
Газпрома с просьбой:

– Моей маме 88 лет, живет на ул. 
Ленина, тоже ждет, когда к ее дому 
подключат газ. Хотелось бы побыстрее 
ей это организовать.

Руководство пообещало найти ре-
шение проблемы.

Были и другие вопросы, заданные 
населением на площади. Высокие гости 
пообещали их решить, поскольку обе 
стороны, и собственники домовладе-
ний, и те, кто строит газораспредели-
тельные сети, заинтересованы в одном: 
чтобы газ пришел на село.

Татьяна БЕЛОУСОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ГАЗИФИКАЦИЯ .

  ПАНОРАМА .
Двести 

рабочих мест
В селе Яново Заринского района заверша-

ется строительство животноводческого ком-
плекса, инвестором проекта выступила группа 
компаний «Румелко».

На комплексе применены лучшие практики 
автоматизации, обеспечения экологичности 
и безопасности продукции.

На одной площадке расположены животно-
водческий блок, рассчитанный на 6000 голов, 
и агрономический блок, включая сельскохозяй-
ственную технику.

Уже стартовали пусконаладочные работы но-
вого элеватора производительностью до 100 тонн 
в час и хранением до 10 000 тонн, выполняющего 
полный производственный цикл для зерновых 
культур и обеспечивающего потребности мо-
лочного комплекса.

Объем инвестиций на данный момент со-
ставляет 3 млрд рублей. С октября 2022 года на-
чинается монтаж основного технологического 
оборудования.

Комплекс планируется к запуску во втором 
квартале 2023 года. Предполагается создание 
порядка 200 рабочих мест. При выходе на про-
изводственную мощность комплекс будет обе-
спечивать переработчиков молока на Алтае в 
объеме 30 000 тонн молока в год.

Соседи в плюсе
С тех пор как Запад ввел санкции для рос-

сийских туристов, все ринулись отдыхать в 
Горный Алтай, и это работает на его эконо-
мику.

Цифры, предоставленные Алтайкрайстатом, 
рассказали о том, сколько Республика Алтай 
смогла наторговать в это время. Оборот роз-
ничной торговли с января по июль 2022 года –  
23 767,3 млн рублей, что на 1,2% больше по срав-
нению с тем же периодом предыдущего года. 
Объем оборота общественного питания составил 
11 590,4 млн рублей, что выше предыдущего 
года на 10,8%.

В структуре оборота розничной торговли 
удельный вес пищевых продуктов, включая 
напитки и табачные изделия, составил 48,8%, 
непродовольственных товаров – 51,2%. Удельный 
вес пищевых продуктов, включая напитки и та-
бачные изделия, – 48,8%, непродовольственных 
товаров – 51,2%.

Деньги на хлеб
Объявлен сбор заявок на получение хлебо-

пеками субсидий из бюджета края.
Субсидии должны возместить предприятиям 

хлебопекарной промышленности часть затрат 
на производство и реализацию произведен-
ных и реализованных хлеба и хлебобулочных 
изделий.

Максимальный размер возмещения на 1 тонну 
произведенных и реализованных хлеба и хле-
бобулочных изделий равен 2500 рублям.

Субсидии предоставляются при условии, 
что отпускная цена на хлеб и хлебобулочные 
изделия не повышалась в месяце, за который 
причитаются субсидии.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Ужесточили закон
«У нас в многоквартирном доме 

не очень хорошая управляющая 
компания. Мы думаем ее сменить. 
А сейчас, говорят, закон примут, 

что это будет сделать непросто.
Сергей Кудинов, г. Барнаул».

Отвечает руководитель Государственной 
инспекции Алтайского края Олег Веремеинко:

– Да, это так. Принять решение о замене 
УК, как и прежде, можно на общем собрании 
жильцов, но есть нюансы. Отныне законода-
тельно закрепляется обязанность лица, ини-
циировавшего проведение внеочередного 
общего собрания собственников, размещать 
уведомление о проведении собрания в системе 
ГИС ЖКХ или аналогичных региональных 
системах. Он же обязан в течение 10 дней 
после проведения собрания разместить на 
тех же ресурсах итоги собрания (протокол и 
решение). Такая обязанность была и раньше, 
но срока ее исполнения в Жилищном кодексе 
РФ указано не было. Провести собрание по 

аналогичным вопросам можно будет толь-
ко после размещения на федеральном или 
региональном ресурсе итогов предыдущего 
собрания.

Что дадут эти изменения? Они позволят 
сократить или исключить подделку протоко-
лов собраний, дадут возможность правоохра-
нительным органам в случае необходимости 
идентифицировать лицо, которое несет от-
ветственность за размещаемые документы 
и может быть привлечено к уголовной ответ-
ственности за подделку этих документов, если 
такое будет установлено, позволят исключить 
проведение нескольких собраний одновре-
менно, устранить правовой пробел, установив 
срок для размещения в ГИС ЖКХ официальных 
документов по итогам проведения собрания.

Из законодательства также исключено усло-
вие, при котором лицензия УО может быть ан-
нулирована в судебном порядке, если в течение 
шести месяцев в ней отсутствовали сведения о 
многоквартирных домах в управлении.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Масличный рынок живет в 
жестких тисках экспортной 
пошлины, заявил гендирек-
тор аналитической компании 
«ПроЗерно» Владимир Петри-
ченко на форуме «Зерно Сиби-
ри». Это сдерживает цены на 
рапс, сою, подсолнечник и лен 
на внутреннем рынке. 

«Контрольныи�  выстрел»
В прошлом году зафиксирован ре-

кордный урожай подсолнечника – 
15,7 млн тонн – на 18% выше 2020-го. 
Но из него произведено к настоящему 
моменту 5 млн тонн масла, что толь-
ко на 5% больше предыдущего сезона. 
Петриченко считает, что такая диспро-
порция связана с высокой экспортной 
пошлиной, которая задавила рынок, 
особенно в мае-июне, когда она была 
максимальной – 525 долларов за тонну.

Недопроизводство масла выливается 
в излишние запасы подсолнечника. По 
подсчетам эксперта, они составляют 
как минимум 1,3–1,5 млн тонн – в 9 раз 
больше прошлого года.

Известно, что подсолнечник не может 
храниться годами. Его надо перерабаты-

вать в масло либо продавать за границу. 
Между тем экспорт семечка весь сезон был 
запрещен за пределы Таможенного союза.

Кроме экспортных пошлин уста-
новлены экспортные квоты на масло 
и подсолнечный шрот.

– Это контрольный выстрел для тех, 
кто не понял политику правительства 
сразу, – шутит Петриченко.

В таких условиях запасы подсолнеч-
ного масла также выросли со 160 тыс. 
до 300–400 тыс. тонн.

Еще один тренд – с рынка выдавли-
ваются мелкие экспортеры и увеличи-
вается доля крупных продавцов.

Новыи�  сезон
Теперь поговорим о том, что сезон 

грядущий нам готовит.
Правительство продлило срок дей-

ствия экспортных пошлин на соевые 
бобы до 31 августа 2024-го и на под-
солнечник. Кроме того, с 1 сентября 
2022 года на шесть месяцев введен запрет 
на вывоз рапса, только через Забайкальск 
разрешен экспорт рапса с прежней по-
шлиной, что отчасти спасает сибирский 
рапс, но пошлину платить надо.

Однако для рынка есть и положи-
тельные новости. Так, с 1 сентября от-
менена пошлина на лен. Как сообщил 

Минсельхоз, в дальнейшем экспорт 
масличного льна будет регулировать-
ся с учетом рыночной конъюнктуры, 
динамики севооборота, а также ввода 
мощностей по переработке льна на тер-
ритории РФ. Это дает льноводам воз-
можности для наращивания посевов.

А с 1 сентября пошлина на подсол-
нечное масло установилась на уровне 
8621 рублей за тонну, снизившись с 
почти 16 тысяч рублей.

– Если не изменится курс доллара, то 
пошлина может снизиться и в октябре. 
Что будет в ноябре – сказать сложно, – 
рассуждает гендиректор компании 
«ПроЗерно».

В то же время он отмечает очередной 
рекорд по площадям и урожайности 
масличных в этом году.

По прогнозам Петриченко, урожай 
подсолнечника составит 16,8 млн тонн 
в чистом весе (в прошлом году 15,7 млн 
тонн), сои – 5,5 млн тонн (4,76 млн тонн). 
Рапса соберут 4 млн тонн (2,7 млн т). 
Прирост рапса случился в основном 
из-за озимых посадок на юге страны и 
в Калининградской области, а также 
благодаря росту яровых посевов.

Несмотря на то, что с мая была вве-
дена пошлина на лен-кудряш, его посе-
яли на 500 тыс. га больше. И с 2 млн га 
ожидается 1,95 млн тонн (в прошлом 

году 1,3 млн тонн). Это неслыханный 
урожай.

Главный производитель подсолнеч-
ника в Сибири – Алтайский край, по 
прогнозам Петриченко, соберет на 13,5% 
меньше, чем в прошлом году, то есть 
около 800 тыс. тонн.

Также на наш регион приходится 
львиная доля сибирской сои. Благодаря 
небольшому увеличению посевов ее 
урожай ожидается 194 тыс. тонн (+ 4,5% 
к прошлому году).

Рапса намолотим около 295 тыс. 
тонн (+ 8,4%), льна – около 241 тыс. 
тонн (+15,1%).

Экспорт и цены
Эксперт обращает внимание, что 

Россия с 2 млн тонн будет ключевым 
игроком на мировом рынке масличного 
льна. А российское подсолнечное масло 
покупает Турция (44%), за ней идут Иран, 
Китай и Индия. Иран и Китай в этом 
году снизили закупки, но появилась Ин-
дия, где очень мощный, емкий рынок.

По мнению Петриченко, в новом 
сезоне производство подсолнечника 
в мире окажется ниже, чем потребле-
ние,  прошлогодние запасы семечка 
будут снижаться и это не позволит 
сильно обвалить цены.

Получается уравновешенная картин-
ка с небольшим позитивом. Похожий 
тренд прогнозируется и по маслу. Не-
смотря на великолепное производство 
сырья, в России его экспорт будет не-
много ниже прошлого года.

Не стоит забывать, что в следующем 
сезоне существенно понижается экс-
портный потенциал подсолнечного 
масла с Украины в связи с военной опе-
рацией. Это шанс, чтобы российскому 
маслу и шроту занять мировой рынок, 
если не будет мешать экспортная по-
шлина и квота.

Петриченко прогнозирует, что со 
средней мировой цены прошлого сезо-
на 1680 долларов за тонну подсолнечное 
масло в этом сезоне подешевеет до 1450.

– Неприятное снижение, но все равно 
это высокая цифра, – считает генди-
ректор компании «ПроЗерно».

В Новороссийском порту она опу-
стится в среднем с 1550 до 1330 долла-
ров за тонну. От этой цены уже будет 
формироваться внутренний рынок 
масла и подсолнечника.

Но многое будет зависеть от размера 
экспортной пошлины. Исходя из се-
годняшней формулы и меняющегося 
курса, она может колебаться на уровне 
5–8 тыс. рублей за тонну. Поэтому «зона 
парковки» для цены подсолнечника 
составит 25–27 тыс. рублей с НДС в сред-
ней части России. Такой же ориентир и 
для рапса. Эти уровни на 15–20% ниже 
прошлогодних, но выше себестоимости.

– Соевый баланс для мировой карти-
ны, к сожалению, в целом негативный, 
но это не тот негатив, который был в 
2018–2019 годах, – уточняет Петричен-
ко. – То есть цены не будут очень высоки-
ми и на российском рынке закрепятся 
в интервале 30–35 рублей за тонну.

Евгений ШУМИЛОВ, 
фото Андрея КАСПРИШИНА 

 и Евгения НАЛИМОВА

  АГРОПРОМ .

  «АП»–ИНФО .

Выше себестоимости

Шанс подключиться

СПРАВКА
РФ ввела запрет на экспорт 
подсолнечника и рапса с 1 апре-
ля текущего года после резкого 
роста мировых цен на подсол-
нечное масло и масличные, что 
повысило спрос на российскую 
продукцию. Решение прави-
тельства было направлено на 
то, чтобы обеспечить сырьем 
предприятия переработки, 
а также животноводства 
продуктами переработки этих 
масличных культур.

КСТАТИ
В 2020 году председатель правления ПАО «Газпром» Алексей Миллер 
и губернатор Алтайского края Виктор Томенко подписали програм-
му развития газоснабжения и газификации региона на 2021–2025 
годы с финансированием в объеме 59,9 млрд рублей. По программе 
в регионе построят 600 км газопроводов-отводов с тремя газорас-
пределительными станциями.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
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Надои – больше, голов – меньше
Сельское хозяйство в Алтайском крае  
(в хозяйствах всех категорий)

КРС

КРС

Свиньи

Свиньи

Овцы  
и козы

Овцы  
и козы

659,8 375,8 175,9

Птица

8916,6

Поголовье основных видов скота на 1 августа 2022 г., тыс. голов

-4,5% -10% -10,3%

В сравнении с 2021 г.

Производство основных продуктов животноводства
(январь – июль 2022 г., тыс. тонн) 

24,5%

85,8%49,4%71,8%

3,7% 43% 7,6% 13,1% 1,1%

Мясо Молоко Яйцо

Сельскохозяйственные 
организации

Хозяйства населения

КФХ и ИП

Владимир Петриченко.

У российского масла есть шанс занять одно из ведущих мест на мировом рынке.

(Начало на 1 стр.)

По данным Алтайкрайстата.
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П
Дома

Домик в селе Селиверстово Волчи-
хинского района (рядом лес, гриб-
ные места, озера, недорого). Тел.
8-960-957-8928.
В г. Барнауле (77 кв. м, газовое ото-
пление, вода горячая, холодная, 
с/у, пластиковые окна, баня, ого-
род 3 сотки, цена договорная). Тел.
8-963-531-9501.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.
Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
Рулевые тяги для а/м «Лада-Кали-
на» (б/у). Тел. 8-913-252-2220.
Багажник (жигулевский), рессоры 
«УАЗ», двигатель «ИЖ», газотвердо-
топливный котел «Дон». Тел. 8-903-
958-8239.

Оборудование
Токарный станок 1К62. 16К20,
ДИП-300, РНЦ 2,8-3Н, фрезерный, 
гиль отина. Тел. 8-903-911-7751.
Косилку мотоблока (новая, цена 
договорная). Тел. 8-962-815-0391.

Разное
Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-

лых, в отличном состоянии, недоро-
го). Тел. 8-903-947-8897.
Мед (цветочный – светлый, гречиш-
ный – темный). Тел. 8-923-564-7623.
Швейную машину «Зингер», лод-
ку «Нырок», стиральную машину 
на запчасти Ardo, велосипед «Стелс» 
(взрослый, трехколесный). Тел.
8-903-958-8239.

Р
Отдам в добрые руки кота (воз-
раст 8 месяцев, метис породы кор-
ниш-рекс, ко всему приучен, кастри-
рован). Тел. 8-913-228-5696.
Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки сторожевую 
овчарку по кличке Мухтар (г. Барна-
ул, взрослый). Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки домашних 
котят (возраст 3 месяца, светлого 
окраса, к туалету приучены). Тел.: 
44-83-09, 8-962-813-9730.
В связи с переездом отдам моло-
дых собак для охраны или для души 
(возраст 1 год, мальчик и девочка, 
стерилизованы, возможна достав-
ка). Тел. 8-913-246-7212.
Отдам в добрые руки домашних 
котят (возраст 2 месяца, окрас свет-
лый и серый, к туалету приучены). 
Тел. 8-961-242-2764.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Сообщение
«Апелляционным определением Судебной коллегии по адми-

нистративным делам Пятого апелляционного суда общей юрис-
дикции от 14.07.2022 оставлено без изменения решение Алтай-
ского краевого суда от 02.03.2022, согласно которому признаны 
недействующими с даты принятия решения управления по та-
рифам от 27.12.2018 № 616 (в редакции решения от 29.12.2020
№ 553); от 27.12.2019 № 589 (в редакции решения от 29.12.2020
№ 556 (ред. от 27.01.2021) в части.

На управление по тарифам возложена обязанность по приня-
тию новых нормативных правовых актов».

По ходу шестой волны
  ГОРЯЧАЯ ТЕМА .

  МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА .

В Алтайском крае на-
блюдается рост забо-
леваемости ковидом. 
За прошедшую неделю
в регионе зафиксировано 
более 4000 случаев, что 
на 67% больше, чем за 
предыдущие семь дней.

Об этом на пресс-конферен-
ции сообщила заместитель 
руководителя Управления 
Роспотребнадзора по Алтай-
скому краю Ульяна Калинина. 
Специалист отмечает, что по 
опыту предыдущих лет пик 
заболеваемости новой коро-
навирусной инфекцией отме-
чался в середине ноября.

– Текущий год характери-
зуется тем, что у нас в первую 

очередь циркулирует штамм 
омикрон. Он распространя-
ется гораздо быстрее, чем 
предыдущие штаммы виру-
са. Поэтому ожидаем пик за-
болеваемости шестой волны 
немного раньше, – отметила 
Ульяна Калинина.

К�������  ����
��������?

На сегодняшний день в крае 
работает восемь ковидных 
госпиталей, развернуто 611 
коек. Уровень загруженности 
порядка 86%. Больные в основ-
ном лечатся амбулаторно, и 
только 12 – тяжелые.

– Это говорит о том, что 
заболевание, вызванное 
штаммом омикрон, который 

циркулирует с февраля, чаще 
всего лечится амбулаторно. 
Если будет необходимость, мы 
готовы в оперативном режиме 
развернуть дополнительный 
коечный фонд, – пояснил 
министр здравоохранения 
Алтайского края Дмитрий 
Попов.

Подобный опыт в регионе 
уже был. Так, в одну из волн 
ковида коечный фонд был 
развернут на 6 тысяч мест. 
Это стало спасением в той 
ситуации.

М����� – ����?
Специалисты отмечают, что 

заболевание у большинства 
людей протекает в легкой фор-
ме, поэтому ограничительные 

мероприятия в полной мере, 
как это было ранее, возвраще-
ны не будут. Однако масочный 
режим рекомендован группам 
риска: людям старше 65 лет и 
гражданам, имеющим хрони-
ческие заболевания.

– Для остальных не поме-
шает соблюдение масочно-
го режима в общественном 
транспорте и местах мас-
сового пребывания людей, 
например в медицинских 
учреждениях, – рассказала 
Ульяна Калинина.

Она добавила, что ковид по-
степенно переходит в разряд 
респираторных инфекций.
А масочный режим в качестве 
меры профилактики эффек-
тивен при любых респиратор-
ных инфекциях.

П������� ������?
За весь период вакцина-

ции в регионе прививки сде-
лали более 1 млн 400 тысяч 
жителей. На данный момент
в медицинских учреждениях 
работает около 130 прививоч-
ных пунктов.

– По сравнению с летом тем-
пы вакцинации увеличились. 
За неделю привились более 
14 тысяч человек, – отметил 
Дмитрий Попов. – Вакцина-
цию прошли около 6 тысяч 
детей 12–18 лет.

Министр здравоохранения 
отмечает, что цифры – сред-
ний результат вакцинации. 
Людям необходимо делать 
прививку, чтобы обезопа-
сить себя в период высокой 

заболеваемости. Сейчас основ-
ная вакцина – «Спутник V». 
Первый компонент – аналог 
«Спутника Лайт». Поэтому 
врач может порекомендовать 
пациенту одну или две дозы. 
Это зависит от медицинских 
показаний.

– Помимо прививки от ко-
вида нужно помнить и про 
грипп. Совмещать их можно, 
исследования проведены. 
Можно сделать либо две в 
один день, либо еще одну спу-
стя месяц, – объясняла Ульяна 
Калинина.

Случаев одновременного 
заболевания и ковидом, и 
гриппом зафиксировано не 
было.

Наталья АНДРОНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

В Рубцовске возродили авто-
бусные экскурсии по городу.

Проект «Я малой родиной горжусь» 
Краеведческого музея Рубцовска стал 
одним из победителей конкурса гран-
тов губернатора Алтайского края
в сфере молодежной политики.

– Сама тема экскурсий для нашего 
города не нова, – рассказывает специ-
алист музея и автор проекта Михаил 
Хворостинин. – Мы и раньше прово-
дили их, но локально, потому что уч-
реждение не имеет своего транспорта. 
Поэтому и был написан проект на 
организацию автобусных экскурсий, 
чтобы можно было комфортно осуще-
ствить переезды между несколькими 
объектами.

М������ �� �����
Сумма гранта 100 тысяч рублей. 

Сюда входит аренда транспорта и пи-
тание иногородних гостей. Заплани-
ровано 10 экскурсий, четыре из них 
ориентированы на молодежь из других 
районов. Составлен список из 10 объек-
тов, но каждая экскурсия формируется 
с учетом потребностей аудитории.

Список рождался исходя из куль-
турной и исторической ценности 
объектов. Туда вошли Краеведческий 
музей; Михайло-Архангельский храм; 
мемориальный комплекс «За власть 
Советов»; Рубцовский драматический 
театр; Дом культуры «Алтайсельмаш»; 
памятник воинам-железнодорож-
никам; мемориальный комплекс, 
посвященный мужеству и доблести 
земляков, погибших в годы Великой 
Отечественной войны; Картинная 
галерея им. В.В. Тихонова; Редькина 
забока, известная как место расстре-
ла репрессированных в 1930-е годы; 
Скальный каньон на реке Кизиха.

Н� ������  �����
Михаил Хворостинин с удоволь-

ствием общается с молодежью. 
Возрастная граница не такая уж се-
рьезная, поэтому они практически 
на одной волне. Он прекрасно пони-
мает, что сухая лекция школьникам
и студентам неинтересна. Нужно обя-

зательно чем-то завлечь, удержать вни-
мание. Это достигается правильным 
подбором материала и его подачей.

– Допустим, мы говорим об истории 
города. Одно дело, когда ты вдаешься 
в конкретные даты, словно учитель 
истории. Для школьников это нудяти-
на. Но она может быть востребована 
более искушенными профессиональ-
ными слушателями: историками, кра-
еведами, которым даты очень важны. 

Для молодежи лучше описывать все 
в красках: чем объект примечателен, 
чем вообще наш город славится, – рас-
крывает некоторые профессиональ-
ные секреты экскурсовод.

���������� ������
На одну из экскурсий приехали 

ребята из Рубцовского района: Весе-
лоярска, Новониколаевки и Самарки. 

Пожалуй, они не ожидали, что, по 
сути, заново познакомятся с городом, 
в котором бывали не раз.

Виктория Кадникова из Новони-
колаевки призналась, что в первый 
раз побывала в храме и поднялась на 
колокольню. Ее поразил вид города с 
высоты.

– Считаю, что историю своей ма-
лой родины должен знать каждый, –
высказала она свое мнение.

Хорошие впечатления остались 
и у Ульяны Волосновой из Самарки:

– Удивил музей со своими экспона-
тами. Храм тоже понравился, правда 
лестница на колокольню крутовата.

Что говорить о гостях, когда даже 
рубцовчане многого не знают о своем 
городе!

– Я не подозревал, что у нас так мно-
го исторических мест, которые можно 
посетить. Удивился, что сохранился 
дом, где жил крестьянин Михаил 
Рубцов. Он считается основателем 
Рубцовска. Думал, что это обычный 
старый дом, и никогда не обращал на 
него внимания, – говорит Александр 
Павлов.

Н�������� ������
Заключительным этапом экскур-

сии школьники выбрали Скальный 
каньон на реке Кизиха. Он является 
памятником природы.

Около 30 км пути надо занять 
чем-то интересным. Для длительных 
экскурсий Михаил Хворостинин при-
думал небольшую анимационную про-
грамму, чтобы слушатели отдохнули 
от серьезной информации. Вопросы 
на логику и эрудицию сделали дорогу 
если не короче, то веселее.

Местность поразила ребят. Мно-
гие оказались здесь впервые. Трудно 
ожидать, что неподалеку от города 
есть горный ландшафт буквально 
посередине степи. Интересный рас-
сказ и прогулка на свежем воздухе 
поставили большой восклицательный 
знак в конце путешествия.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

В поликлиниках пациентов стало заметно больше.

Маленькие открытия
ФАКТ
Запланировано 10 экскурсий, 
четыре из них ориентиро-
ваны на молодежь из других 
районов. Составлен список из 
10 объектов, но каждая экс-
курсия формируется исходя из 
потребностей аудитории, поэ-
тому они всегда актуальны.

  КРАТКО .
О школьном питании

Управление Роспотребнадзора по Алтайскому краю 
запустило горячую линию по организации питания в 
школах.

Эксперты разъяснят родителям действующие нормы са-
нитарного законодательства, расскажут о возможностях 
родительского контроля, а также дадут рекомендации по 
соблюдению принципов здорового питания.

Телефонные звонки специалисты принимают до 15 сен-
тября по телефону 8 (3852) 66-54-27 в рабочие дни.

Остановят обрушение
В барнаульской пятиэтажке по адресу: проспект Ленина, 

80, жильцы рассказали об обрушении потолка в подъезде 
№ 2. В результате никто не пострадал, сообщает «Толк».

Обрушение произошло поздним вечером 31 августа. Люди, 
вышедшие на громкий звук в подъезд, увидели огромные 
куски штукатурки, упавшие с чердачного перекрытия.

«На место выехали представители городского комитета 
ЖКХ, администрации Октябрьского района. Было проведено 
обследование подъезда: на месте обрушения штукатурно-
го слоя следов подтопления не выявлено», – рассказали в 
пресс-службе Барнаула.

Управляющая компания этого дома «Азимут-Компани» до 
12 сентября проведет все ремонтные работы.

Вопрос находится на контроле у городских властей.
Никита ИВАНОВ

Арбузное раздолье
В Алтайском крае собрано более 3,3 тысячи тонн арбузов. 

В этом году основными поставщиками стали Угловский 
и Кулундинский районы. Всего же засеяно 320 гектаров.

И хотя многие больше всего любят привозные из Казахстана, 
стоит сказать, что в этом году из-за жаркого лета алтайские 
арбузы выросли не менее сладкими. Всего из Средней Азии 
привезли пока менее 3000 тонн. Для сравнения: в прошлом 
году было 8000 тонн.

Изучать
и просвещать

Сотрудники кафедры археологии, этнографии
и музеологии АлтГУ участвуют в поддержанном прези-
дентским грантом проекте «Древняя колыбель Алтая. 
Сохранение уникального археолого-этнографического 
комплекса» на территории Республики Алтай в урочище 
Нижняя Соору.

Здесь располагается комплекс из многочисленных археоло-
гических и этнографических объектов, сообщает пресс-служ-
ба университета. Для местных жителей урочище является 
сакральным местом, здешние археологические памятники 
имеют высокую научную ценность. В связи с этим ученые 
проводят просветительские лекции для коренного населения.

Так, профессор кафедры Сергей Грушин рассказал о проекте, 
а также поделился результатами раскопок прошлого года.

На территории комплекса планируется открыть музей под 
открытым небом. Место раскопа закроют стеклянно-метал-
лическим саркофагом и создадут реконструкцию древнего 
поселения.

Дмитрий СЕРДОВ

Школьников поразили величие и высота Михайло-Архангельского храма.

Михаил Хворостинин проводит экскурсию в Редькиной забоке.В музее хранятся бивни мамонта.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА
  ТРАГЕДИЯ .

  АНОНС .   ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  ЧП .  КРИМИНАЛ .

Окно в прошлое
7 сентября в Белом зале Государствен-
ного музея истории литературы, 
искусства и культуры Алтая откро-
ется фотовыставка «Старинные 
окна Барнаула: деревянные резные 
наличники конца XIX – начала XX века».

Фотографии сделаны в апреле–мае 2022 года. 
Архивные – 30 лет назад. В этом году масштаб-
ную съемку около 150 объектов деревянной 
культуры краевой столицы провел известный 
барнаульский фотограф Сергей Семёнов. Наи-
более интересные образцы жилой застройки 
города конца XIX – начала XX века.

Резные наличники занимают центральное 
место в деревянном зодчестве и до сих пор 
определяют эстетику городской среды Барна- 
ула.

«Барнаул отличается от других городов не-
вероятным разнообразием использовавших-
ся при изготовлении наличников приемов, 
соединивших традиции народной деревян-
ной архитектуры и декор каменных построек 
стилей классицизм, барокко, «русский стиль», 
модерн», – отмечается в анонсе мероприятия.

Фотовыставка продлится до 16 октября.
Никита ИВАНОВ, 

Олег БОГДАНОВ 
(фото)

Отправились в колонию
В Кемеровской области завершено судебное разбира-

тельство в отношении 15 участников преступного сооб-
щества, которые производили и распространяли нар-
котические вещества на территории Западной Сибири.

Следствие установило, что злоумышленники построили 
в пригороде Кемерово лабораторию по производству запре-
щенных веществ. Приобретением ингредиентов, хранением 
и непосредственным производством наркотиков занимался 
местный житель, выполняющий функции химика-технолога.

Товар везли в Кемерово, Барнаул, Красноярск и Томск.
Деятельность злоумышленников была пресечена в 

ходе специальной операции, проведенной сотрудника-
ми Главного следственного управления и Управления 
по контролю за оборотом наркотиков ГУ МВД России по 
Алтайскому краю.

Правоохранители изъяли более 9 килограммов «син-
тетики», а в самой лаборатории обнаружили химические 
вещества, которых хватит для производства еще 30 кило-
граммов дури. По оценке следствия, с 2015 года по март 
2018-го участники ОПГ заработали 38 миллионов рублей.

На движимое и недвижимое имущество злоумышленни-
ков, добытое преступным путем, наложен арест.

Представители наркогруппировки приговорены к дли-
тельным срокам – от 9 до 16 лет. Максимальный срок получил 
производитель наркотиков, которому суд назначил 22 года 
лишения свободы. Отбывать наказание осужденные будут 
в колонии строгого режима.

Порфирий ТАМИН

Рыбный обман
Аферисты разработали новую схему мошенничества. 

Теперь лжесотрудники банков и государственных органов 
занимаются еще и рыбным промыслом.

На новую уловку клюнула 33-летняя жительница села 
Верх-Катунского Бийского района. По словам женщины, ей 
написал человек с незнакомого номера, представившись 
приятелем. Сказал, мол, поменял номер телефона. Женщина 
поверила, и дальше завязался диалог.

Приятель предложил по приятной цене приобрести красную 
икру и креветки. Устоять перед заманчивым предложением не 
получилось. Лжепродавец настолько разрекламировал товар, 
что женщина решила купить сразу несколько килограммов 
креветок, а вдобавок пару банок красной икры. Аферист 
попросил внести предоплату. Довольная покупательница 
перевела деньги на указанный счет, но дары моря к ней так и 
не приплыли. Абонент на том конце линии стал недоступен.

Через некоторые время потерпевшая связалась с прия-
телем по его якобы старому номеру телефона. Выяснилось, 
что никакую рыбу он не продает. Тогда до любительницы 
морских деликатесов и дошло, что ее обманули.

О случившемся она сообщила в полицию.

Кто спал на моей кровати?
Во время застолья житель Барнаула прилег на кровать 

хозяина дома, из-за чего в результате поплатился жизнью.
1 мая бывший осужденный барнаулец выпивал у себя дома 

в компании друзей. Через некоторое время в гости пришел 
приятель с незнакомым мужчиной. Они присоединились 
к распитию спиртного.

Через некоторое время незнакомец, видимо почувствовав 
себя как дома, решил прилечь на кровать хозяина. Послед-
него это возмутило. В ходе ссоры он нанес гостю удар ножом 
в грудь, который оказался смертельным.

По сообщению СУ СК РФ по Алтайскому краю, задержан-
ный признал вину. Суд приговорил рецидивиста к восьми 
годам лишения свободы.

Дмитрий СЕРДОВ

Игровой  
паспорт

24-летний барнаулец 
сменил свое имя и фами-
лию на Майнкрафт Шоу. 
Об этом сообщает паблик 
«Овсянка, сэр!».

Молодой человек пошел 
на такой шаг, чтобы полу-
чить бесплатные билеты 
на тематический спектакль 
по игре. Фотография доку-
ментов парня разлетелась 
по Сети, однако своих ком-
ментариев по этому поводу 
он не давал.

Пользователи отмечают, 
что билет на указанное шоу 
стоит от 500 до 2,5 тысячи 
рублей, а замена паспорта 
обойдется примерно в такую 
же сумму.

Minecraft – компьютерная 
игра. В ней игрокам пред-
ставлены большой откры-
тый мир и свобода действий: 
можно строить здания и 
шахты, охотиться на живот-
ных и монстров, заниматься 
земледелием и различными 
ремеслами. 

Никита ИВАНОВ

Как в Японии
Совместно с МЧС уче-

ные Сибирского феде-
рального университета 
разработали методику ис-
пользования роботов при 
тушении пожаров.

Благодаря роботам поя-
вится возможность избежать 
обрушения зданий в резуль-
тате возгораний. По словам 
разработчиков, система 
способна быстро охлаждать 
строительные конструкции 
в горящих зданиях.

Кроме того, робот делает 
все самостоятельно, то есть 
участия человека не потре-
буется. Это значительно 
облегчит работу пожарным.

В настоящий момент 
разработанная роботи-
зированная система уже 
получила свидетельство 
государственной регистра-
ции. Вполне возможно, что 
в скором времени ее задей-
ствуют.

Сибирские 
джунгли

В минувшие выходные 
жители Камня-на-Оби ча-
сто встречали змей на ули-
цах города.

В соцсетях горожане 
жалуются на то, что город 
превратился в настоящий 
«зоопарк» или «джунгли 
по-каменски».

Некоторые смельчаки 
успевали сфотографировать 
незваных гостей. Например, 
Денис Альбрехт на своей 
странице в социальной сети 
«ВКонтакте» опубликовал 
фото каменского ужика. 
И таких публикаций очень 
много.

Дмитрий СЕРДОВ

  КРАТКО .

Попали под бензовоз
5 сентября в Бийском районе в результате столкновения легко-

вого автомобиля и бензовоза погибли пять человек, в том числе 
четверо детей, сообщает ГУ МВД России по Алтайскому краю.

Авария произошла на 378-м километре Чуйского тракта. Автомо-
биль Honda Stepwgn двигался от Бийска в сторону Горно-Алтайска 
и столкнулся с пустым бензовозом лоб в лоб. От удара легковушка 
опрокинулась. В салоне находились 35-летняя женщина и четверо 
детей трех, семи, пятнадцати и шестнадцати лет. Погибли все.

54-летний водитель, который находился за рулем грузового 
автомобиля, жив, но получил травмы.

Проезд за тысячу
Водитель автобуса забрал у школьницы тысячу рублей, чтобы 

отучить подростка ездить в транспорте с крупными купюрами.
Об этом рассказала мать несовершеннолетней в городском со-

обществе Barnaul 22. 
По словам горожанки, 5 сентября ее 16-летняя дочь ехала по марш-

руту № 104ю в Бельмесёво. Неожиданно водитель высадил пассажиров 
в начале Южного и сообщил, что едет в гараж. Девочка протянула 
мужчине 1000 рублей за проезд, деньги водитель взял, но давать 
сдачу отказался, чтобы приучить ее не ездить с крупными купюрами.

«Спасибо женщине, которая заступилась за дочь. Оплатила ее 
проезд. Только тогда его заставили вернуть деньги», – написал 
автор публикации.

Никита ИВАНОВ
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Девять человек погибли 
при восхождении на вул-
кан Ключевская Сопка на 
Камчатке, среди них – уро-
женец Камня-на-Оби Алек-
сандр Жиловачик.

О трагедии стало известно 
3 сентября. 30 августа 10 туристов 
и 2 гида новосибирской туристи-
ческой компании «Экстрим тайм» 
начали подъем на вулкан. Гидами 
оказались барнаулец Иван Алабугин 
и новосибирец Андрей Мищенко.

Перед выходом на маршрут аль-
пинисты зарегистрировались по 
всем требованиям МЧС. В пятни-
цу, 2 сентября, группа разделилась. 
Двоим туристам стало плохо и один 
из гидов, Иван Алабугин, повел их 

вниз, на высоту 3300 метров. Осталь-
ные участники в это время выдви-
нулись к вершине со вторым гидом.

По предварительным данным 
регионального Центра обеспечения 
действий по ГО, ЧС и пожарной без-
опасности, туристы восходили на 
Ключевскую Сопку в связках по три 
человека на высоте более 4 тысяч 
метров. В какой-то момент один из 
участников не удержался и полетел 
вниз, затем еще двое. Почти сразу по-
сле происшествия сорвалась вторая 
связка – еще одна тройка туристов.

На высоте порядка 4150 метров 
при падении погибли пять альпи-
нистов, Андрей Мищенко получил 
серьезные травмы. Иван Алабугин 
по спутниковой связи сообщил 
спасателям о произошедшем и по-
старался помочь пострадавшим. 

Позднее из-за переохлаждения 
число погибших выросло до девя-
ти человек. В результате из всей 
группы остались в живых только 
три альпиниста.

Погибший на Камчатке 31-лет-
ний уроженец Камня-на-Оби Алек-
сандр Жиловачик всего пару лет 
занимался новым увлечением. 
За его плечами – восхождения на 
Белуху и Актру, также он посещал 
Шавлинские озера.

Ива н А лабу г ин роди лс я в 
1992 году. В новосибирском турклу-
бе «Экстрим тайм» он работает уже 
больше восьми лет. Об этом расска-
зывали в одном из постов в соцсе-
тях клуба. Там его описывают как 
опытного инструктора. Известно, 
что он прошел курсы оказания пер-
вой медицинской помощи. Служил 

в горной бригаде Вооруженных 
сил РФ. По информации ТАСС, он 
является опытным инструктором 
на альпинистских программах. 
Иван проводил успешные траверсы 
массива Белухи для коммерческих 
групп альпинистов. Кроме этого, он 
руководит походами разной слож-
ности в Непале, Турции, Крыму и 
на Байкале.

В связи с трагедией возбуждены 
уже два уголовных дела: по ч. 3 ст. 
109 УК РФ «Причинение смерти по 
неосторожности двум и более ли-
цам» и ч. 3 ст. 238 «Оказание услуг, 
не отвечающих требованиям без-
опасности, повлекших по неосто-
рожности смерть двух или более 
лиц». К ответственности за оказание 
услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности, привлекли руково-

дителя и гида-инструктора ООО 
«Экстрим тайм», организовавшего 
восхождение, сообщает Следствен-
ный комитет РФ по Камчатскому 
краю. Мужчина задержан.

6 сентября прибывший к месту 
происшествия вертолет МЧС России 
с помощью спасателей эвакуировал 
с Ключевской Сопки на Камчатке 
троих пострадавших туристов. Об 
этом сообщил Центр обеспечения 
действий по гражданской оборо-
не, ЧС и пожарной безопасности 
в Камчатском крае. По предвари-
тельной информации, Иван Ала-
бугин получил обморожение ног 
и рук и не может самостоятельно 
передвигаться. Остальные люди 
в относительном порядке. Всех 
их доставили в ближайший на-
селенный пункт, поселок Ключи. 

Оттуда альпинистов эвакуируют 
бортом территориального центра 
медицины катастроф в Петропав-
ловск-Камчатский.

По данным на утро вторника, на 
отметку 3,3 тыс. м добралась группа 
спасателей. Решение о способе эва-
куации тел погибших, которые, ве-
роятно, находятся на высоте 4150 м, 
будет принято дополнительно.

Ключевская Сопка является од-
ним из самых коварных вулканов 
Камчатки, здесь насыпные отложе-
ния вулканических пород смешаны 
со снегом и льдом. Спасатели преду-
преждают, что подъем на вулкан всег-
да является риском, так как в любое 
время может начаться извержение.

Ксения ШИРЯЕВА, 
фото из сети Интернет  

и КГКУ «ЦОД»

Их забрала вершина

Отдохнуть в лесу  
и помочь ему

9 сентября в Барнаульском лесничестве пройдет субботник. При-
нять участие в акции «Зелёная Россия» может любой желающий, 
сообщает Минприроды Алтайского края.

Волонтеры очистят участок леса от Борзовой Заимки до Новоси-
ликатного. Организаторы обещают обеспечить всех участников 
инвентарем, мешками для мусора и перчатками.

Местом сбора станет станция Власиха. Добраться можно обще-
ственным транспортом:

– автобус № 2 до остановки «Школа» и далее пешком;
– автобусы № 20 и 37 с пересадкой на автобус № 2;
– маршрутками № 41 и 70 с пересадкой на автобус № 2;
– на трамваях № 4 и 7 с пересадкой на автобус № 2.
Телефон для справок: 63-06-23.

Герман КИТИН

Эвакуация пострадавших.Ключевская Сопка. Действующий вулкан.

https://tass.ru/proisshestviya/15658005
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